



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

L' Histoire Du Vieux Et Du Nouveau Testament

Fontaine, Nicolas

Paris, 1686

De l' Evangeliste S. Jean.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-68433](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-68433)

Luc, dit Eusebe, rapporte luy-mesme au commencement de son Evangile, le sujet qu'il a eu de l'écrire, en disant que plusieurs ayant entrepris temerairement d'écrire l'histoire Evangelique, il avoit crû le devoir faire après en avoir esté informé tres-exactement par ceux qui en avoient esté eux-mesmes les dispensateurs & les ministres; c'est à dire, par les Apostres & par saint Paul, auquel Dieu l'avoit uny tres-particulièrement, pour empescher que la parole de l'Evangile ne fust alterée par le mélange de l'erreur & du mensonge. L'Evangile de saint Luc est écrit plus purement que celuy de Saint Marc & de Saint Jean, parce qu'il sçavoit bien la langue Grecque, comme remarque Saint Jérôme; Ce qui paroist aussi dans le stile du livre des Actes. Il a écrit son Evangile environ l'an de JESUS-CHRIST 56. vingt-cinq ans après son Ascension. Le mesme Pere témoigne que saint Luc est toujourns demeuré dans le celibat, & qu'il a vécu jusqu'à quatre vingt quatre ans: Et l'Eglise dit de luy qu'il a sans cesse porté sur son corps la mortification de la croix. C'est pourquoy si sa mort n'a pas esté honorée par le martyre, ce qui paroist avoir esté douteux parmy les saints Peres, on peut dire neanmoins, selon l'expression de saint Jérôme, que sa vie a esté un long martyre.

De l'Evangeliste saint Jean.

Saint Jean estoit de la ville de Bethsaïde, fils de Zebedée, & frere de saint Jacques appelé le Major. Il fut appelé fort jeune & vierge à l'Apostolat, dit saint Jérôme, & il demeura toujourns dans cet estat saint. C'est pour cette raison, ajoute le mesme Pere, qu'il fut le bien-aimé du Sauveur, que dans la Cene il reposa sur son sein; & que JESUS-CHRIST estant à la croix le traita comme un autre luy-mesme, en voulant qu'il fust le Fils de Marie, & recommandant sa Mere vierge au Disciple vierge. Après la

S. Jean
a écrit
l'an 95.
de l'Ere
commu-
nede J.
C. 65.
ans a-
pres la
passion



descende du saint Esprit il prescha la foy dans l'Asie, dont il fonda, dit le mesme saint Jerôme, & conduisit les Eglises, & fut Evesque de celle d'Ephese. Il fut condamné à Rome par l'Empereur Domitien à estre jetté dans l'huile bouillante ; mais en estant fort, dit Tertullien, plus sain & plus fort qu'il n'y estoit entré, il fut relegué en l'isle de Pathmos, où il écrivit son Apocalypse. Après la mort de Domitien il revint à Ephese, où il fut obligé d'écrire son Evangile, environ l'an de JESUS-CHRIST 96. soixante-cinq ans après la Passion. Saint Jerôme rapporte la maniere en laquelle il y fut engagé. Car Cerinthe & Ebion publiant leur heresie, par laquelle ils sôûtenoient que JESUS-CHRIST n'estoit qu'un homme & qu'il n'estoit point avant Marie ; presque tous les Evesques d'Asie & plusieurs autres qui avoient esté députez par les Eglises, obligerent saint Jean de parler plus hautement de JESUS-CHRIST que n'avoient fait les trois autres Evangelistes, & d'établir particulièrement sa divinité. Saint Jean ne pouvant resister aux prieres instantes de tant d'Eves-

d'Evesques, répondit qu'il se rendroit à ce qu'ils demandoient de luy, pourveu qu'on implorast le secours du ciel par un jeûne & par des prières publiques. Après cela estant plein de Dieu il établit la divinité du Verbe par les premières paroles de son Evangile. Saint Augustin fait des remarques bien édifiantes sur l'Evangile de saint Jean. Il dit que saint Jean a esté choisi particulièrement pour représenter la divinité de JESUS-CHRIST. C'est pourquoy les trois autres Evangelistes marchant en quelque sorte sur la terre avec JESUS-CHRIST homme & rapportant les actions de sa vie mortelle; saint Jean au-contre s'éleve comme un Aigle au dessus des nuës de l'infirmité humaine, & va découvrir jusque dans le sein du Pere, le Verbe Dieu égal à Dieu, sans que ses yeux soient éblouis par l'éclat de cette gloire. Il s'applique plus que les autres à décrire les instructions du Fils de Dieu, & particulièrement celles qui sont les plus élevées. Et au-lieu que les autres Evangelistes s'arrestent davantage aux actions de JESUS-CHRIST dans lesquelles il nous donne un modèle pour le reglement de nos mœurs, & pour la conduite de nostre vie; saint Jean au-contre ayant voulu suppléer à ce qui manquoit aux autres, s'applique davantage à rapporter les veritez plus spirituelles qui marquent le mystere de la Trinité, l'égalité des Personnes, & la gloire de la vie future. Et il est bien remarquable, comme ajoûte saint Augustin, que cet Evangeliste qui parle des veritez plus hautement que les trois autres, est celuy qui nous recommande aussi plus fortement l'amour de nos freres; Et que representant principalement J. C. comme Dieu; il est le seul aussi qui nous le represente dans une humilité profonde en lavant les pieds à ses Disciples, pour nous apprendre qu'on doit croistre d'autant plus en humilité, qu'on s'éleve davantage dans les connoissances les plus sublimes.